

Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS
ÓRGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRÍCOLAS DE LA REGIÓN

Año XIX

Precios de suscripción:
En Gandía, un año. . . 2 ptas.
Fuera de Gandía » . . . 2'50 »

Gandía 16 de Febrero de 1918

Dirección y Administración:
Calle Salelles, número 8.
GANDÍA

Núm. 924

De elecciones

Quien no da su firma en pro de la neutralidad, menos dará su voto a ese mismo fin, si va a las Cortes.

Contribuir al triunfo de los intervencionistas, es cavar las fosas para enterrar nuestros hijos sin honra para la Patria.

Si en las elecciones triunfan los revolucionarios, vendrá con ellos la intervención y la ruina de la Patria.

CANTARES ELECTORALES

Pablo ha hecho en Madrid una gran disertación.

¡Y hasta el portero ha salido huyendo del chaparrón!

No te fíes de candidatos aunque los veas llorar, ni aunque te prometan mucho en período electoral.

En el cementerio entré y dije al sepulturero:

«Se acercan las elecciones,

¡cuida muy bien de los muertos!» R

BROMAS ELECTORALES

En Valencia silbaron a Cambó y le obligaron a cerrar el pico.

En Castellón silbaron a sus apóstoles, y hubieron de callarse y marcharse. En Galicia han repetido la broma con otros enviados suyos.

A Lerroux han silbado y apedreado en Villarroze (Cádiz)

Si antes de las elecciones comienzan las bromas electorales, preparémonos para oír las que acompañarán a la semitragedia electoral.

¿Dejaremos de votar?

¡No, pero mirad a quién votáis!!!

¿Cómo se han de cumplir los deberes electorales?

1.º El católico debe hacerse inscribir en las listas electorales.

2.º No puede dar el voto a hombres impíos y antipatriotas.

3.º Debe darlo a hombres probos, honestos y prácticos.

¿Será lícita la abstención en las elecciones?

De ordinario no es conveniente, a no ser en casos particulares y raros.

La causa es porque de la abstención de los católicos nace la elección de hombres peligrosos y malos, que trabajan para arruinar la Religión y la Patria.

EN EL COLEGIO DEL CARMEN

No hace mucho, tiempo nos ocupábamos de las columnas de este semanario de la magnífica exposición de labores celebrada en la última feria, por las alumnas de tan acreditado Colegio, obra de cultura que mereció grandes elogios de cuantas personas tuvieron el gusto de visitarla.

Hoy, vamos a dar cuenta a nuestros lectores de otra manifestación de cultura, realizada por las propias alumnas, ya que bien merecen semejante calificativo, las veladas teatrales verificadas en los días primero y último de carnaval con objeto de hacer pasar dos tardes felices, a las distinguidas familias de dichas alumnas, a quienes solo fué permitido asistir a tan suave fiesta.

En el amplio y hermoso salón de actos públicos, se improvisó un lindo teatrillo, obra exclusiva de las alumnas de la clase de pintura, dirigidas por las señoritas Elisa Beltrán y María Maylín, almas de la fiesta y a quienes se debe en primer lugar el éxito artístico alcanzado de la obra.

El primer día, pusieron en escena «La plegaria de un Ángel», comedia en un acto; la zarzuelita «Verdadera manera de divertirse» y el juguete cómico «Villa Tula».

Todas ellas tuvieron una interpretación irrepachable. Lo mismo puede decirse de los personajes que estaban a cargo de las señoritas

G. Lorente, G. Beltrán, T. Sancho, A. Miret, E. Calatayud, L. Peiró, C. Sospedra, M. Cruañes, R. Miret, A. Serra, R. Morant, Renau, A. Cruañes, L. López, E. Miret, A. Lloret, E. Frasquet y P. Avellá.

Sin embargo merecen especial mención:

En «La Plegaria de un Ángel», Gloria Lorente, en su papel de protagonista, Gertrudis Beltrán en el de la señora Gertrudis y T. Sancho, en el de madrastra, que rayaron a gran altura, apreciándolo así el auditorio que las colmó de aplausos.

En la zarzuelita «Verdadera manera de divertirse» sobresalió la señorita M. Cruañes, que cantó con gran gusto y afinación acompañada al piano por la señorita Darás, una hermosa romanza, que fué al final estruendosamente aplaudida. Y en el precioso juguete «Villa Tula» hizo con su gracejo y vis cómica las delicias del público, A. Lloret, que estuvo inimitable y graciosísima en sus diferentes papeles, revelándose como a una consumada artista.

El tercer día, se representó la comedia en tres actos titulada «La Perla», el juguete «Tres Millones» y el entremés «Al Sa y al Pla».

Fueron ideales intérpretes de las dos primeras J. Darás, A. Lloret, E. Beltrán, A. Ferrer, Carmen Sospedra, V. Maylín, C. Lloret, M. Renáu, A. Romero, T. Serralla, C. Saavedra, C. Beltrán, L. Carpi, C. Boigues, J. López, N. Miret, R. Laporta, E. Bonet, R. Verdú, L. Ferrer, A. Mascarell, R. Avellá, M. Bordás, C. Catalá, M. López, A. Company, L. Ausias, M. Fuster y M. Costa.

Todas las pequeñas, actrices interpretaron admirablemente sus papeles, distinguiéndose sin embargo las siguientes: En la comedia «La Perla», Elisa Beltrán y A. Lloret en sus papeles de Doñas, Carmen Sospedra en el de niña mimada y orgullosa, María Maylín en el de madre loca y J. Darás, en el papel de protagonista de la obra: Había en la dicción de esta última, una emoción tan honda en sus frases al describir la pérdida de su madre, tal sentimiento, tanta humildad y dulzura, que más de una vez vimos rodar por las mejillas de algunas señoras, abundantes lágrimas; fué aplaudidísima al terminar sus períodos más interesantes.

En el juguete cómico «Tres millones», la angelical niña de once años J. López, estuvo inimitable en su papel de portera, así como también A. Ferrer y R. Avellá en los de madre e hija, que con sus equívocos hicieron desternillar de risa a la distinguida concurrencia.

En los intermedios, los niños Hilario Miret, León Climent y Carmencita Beltrán, recitaron con suma gracia tres monólogos, que produjeron gran efecto, especialmente el titulado «La Colegiala traviesa» en el que el público aplaudió con gran entusiasmo la desenvoltura y destreza artística de la recitante Carmencita Beltrán, la que más que intérprete parecía autora de la obra.

Cerró tan agradable velada, con la representación del cuadro valenciano en dos actos titulado «Al Sa y al Pla» por las señoritas Nieves Gil, Lola Lorente, Amparito Forrat, Carmen Durá, Adela Frasquet, Rosita Ferragud, Manuela Bordás y Para Lorente, que vestían con suma propiedad ricos trajes de labradoras y demostraron ser unas notabilísimas intérpretes de la obra, especialmente Nieves Gil, que hizo una tía Quica tan saladísima, que no hay otra igual en toda la huerta de Valencia.

El público, rió mucho y aplaudió con entusiasmo a las actrices.

Antes de terminar esta reseña, bueno será que digamos, que todas las obreras puestas en escena, fueron de mucho gusto y de un gran fondo moral, de nudo escénico muy interesante y de variedad suma. No hay que decir, el encanto que tuvo para las madres, el ver a sus pequeñas convertidas en consumadas «actrices» representar con gran naturalidad y soltura, aquellos proverbios morales que en las distintas escenas de las obras se desarrollaban.

Lástima grande, que veladas de tan feliz recordación, no se repitan con más frecuencia, pues actos de esta índole, a la vez que deleitan, instruyen y moralizan.

EDUARDO GRUSTAN

Cuestiones Sociales

DEBER DE CARIDAD

El Apóstol de las gentes, hablando de la caridad, dice que sin ella nada somos; y como lo que es verdad respecto de cada uno de nosotros lo es también de los hombres reunidos en sociedad, se sigue que sin la caridad la sociedad no es: aserción que se compagina perfectamente con aquello, también de San Pablo, de que la sociedad no puede vivir sin el orden y que éste se obtiene por la ley y que el fin de la ley es la caridad.

De modo, que como la sociedad no es si en ella no hay orden, y sin ley no hay orden y el fin de la ley es la caridad, salta a la vista que sin caridad la sociedad no es. Y como al ser sigue el obrar, si la sociedad, sin caridad, no es, la sociedad, sin caridad, nada puede.

Los que pretendiendo asestar un golpe de muerte a la Iglesia han borrado del código social esta palabra, caridad, por el solo hecho de ser cristiana, sustituyéndola por la de justicia social, por la de solidaridad, han infligido a la sociedad la más inhumana de las penas, robándole lo que constituye para ella su sostén y el principio de su vida.

Porque, si bien no olvido que por la debilidad de la voluntad del hombre, que le hace muy frecuentemente incapaz de las nobles acciones y de los grandes sacrificios de la caridad, se hace indispensable, para mantener el orden en la sociedad la intervención de los poderes humanos que asegure con el poder de la espada el reino de la justicia, ha de tenerse muy en cuenta que la verdadera vida de toda sociedad es la vida moral; que Dios es la única fuente donde las almas beben la vida; y que Él por la caridad se derrama en ellas y las eleva a la justicia completa, que es la caridad perfecta, y que produce la armonía plena y duradera de todas las fuerzas del cuerpo social; sin olvidar que la sociedad que se apoyara solo en la justicia humana, sería muy débil; no cabría asegurarle ni paz, ni duración; de la vida solo tendría la apariencia, pero en realidad estaría muerta o próxima a morir, faltándole el principio de aquella unión íntima, que presta la caridad, y por la que van todos con la misma voluntad al cumplimiento de un mismo destino.

Las siguientes palabras del Emmo. Cardenal Guisasola confirman lo que dejamos expuesto: «La justicia es a veces compatible con aquel principio del más refinado egoísmo: ámate a tí sobre todas las cosas y a los demás por tí. El que atiende solo a la justicia pasará impávido junto al samaritano, que yace agonizante a la vera del camino. La justicia es muerta si no está informada, alentada, completada y perfeccionada por la virtud de la caridad, que da calor, vida y hermosura a toda sociedad humana.»

La más grande transformación social que registran las páginas de la historia, la propagación del cristianismo a través de las edades, es obra que habla muy elocuentemente de la influencia de la caridad; sin el convencimiento profundo de que estaban llenos los primeros apóstoles del evangelio, convencimiento que llegó al alma con la continua exhortación del divino Maestro, de que por el sacrificio, último resultado de la caridad, habían de consolidar su obra, ni la luz de Cristo hubiera iluminado a los hombres, ni el mundo hubiera sido cristiano.

La satisfacción del deber de caridad en su doble significado de sacrificio por el bien de todos y de socorro al pobre y al necesitado, es entre los remedios que se pueden proponer a la grave dolencia que aqueja a la sociedad de hoy, el primero y más principal.

En el doble sentido expuesto, la actuación de la caridad, se hace del todo necesaria, ya que por mucho que extienda su gestión la actividad humana, siempre dejará mucho campo donde encontrarán las almas caritativas lágrimas que enjugar y miserias que socorrer.

Y no es humillante su acción, pues la caridad no dispensa de la justicia, sino que la supone y antes que excluirla la traspassa.

En los momentos actuales, todos, o con su

apoyo material al necesitado, o con su apoyo moral haciendo que cese la causa productora de la necesidad, pueden contribuir al restablecimiento del orden alterado, a la par que dar cumplida cuenta de su deber, y es deber de todos, de su deber de caridad.

SALVADOR BOIX

Presbítero.

Grao de Gandía, Febrero de 1918.

SECCION DE MISIONES

Un ejército infantil

(CONTINUACIÓN)

Pero la buena semilla se vió sofocada por accidentes que no viene al caso recordar; y la Obra de la Santa Infancia no logró aquel desarrollo que esperamos ha de alcanzar, no tardando mucho. Porque ahora se ha vuelto a avivar el celo de la salvación de los niños infieles, y son ya varias las poblaciones donde existen Consejos y Centros de esta acción regeneradora.

En el resumen del cuadro general de limosnas de 1913 a 1914 figura España con la suma de 44.883 pesetas. Y lo más consolador es, que 22.834 son de aumento sobre los recaudos del año anterior. Lo cual supone un despertar potente en el católico pueblo español en favor de las misiones.

Con todo, si hemos de decir toda la verdad, son muchos más aún los sitios donde no es conocida; y falta todavía tanto para que España conquiste el puesto a que le llaman su hidalguía y generosidad!

Otro tanto se diga de la América Latina, que ya el último año dió 56.000 pesetas, y ha de ir aumentando sus donativos a medida que se vaya extendiendo en ella la Santa Infancia.

Bien poco es lo que os pide: nada más que cinco céntimos al mes y el recitar todos los días esta súplica a la Santísima Virgen: «Virgen María, ruega por nosotros y por los pobres niños infieles.» Si el niño es muy pequeño, sus padres, sus hermanitos u otro cualquiera la pueden rezar por él. Con esto sólo, es infinito el bien que se hace.

Son 276 las misiones auxiliadas por la Santa Obra, que, según las estadísticas publicadas en 1914, tiene su pie con sus limosnas 1.573 orfanotrofios, 12.545 escuelas y 4.550 talleres de aprendizaje para niños y niñas. El número de niños bautizados en 1913 a 1914 es de 459.603; y a 512.831 asciende el de niños educados con los socorros de esta apostólica Asociación. ¡Qué santo empleo el de los 4.290.522 de pesetas, suma de las limosnas recogidas el pasado año! Y ¡qué lástima no fueran doble y triple para duplicar y triplicar el número de niños socorridos!

Un misionero llamaba con estas sentidas voces a las puertas de vuestros corazones: «Me encuentro rodeado sin saber cómo, de una docena de niños, los unos todavía de pecho, y los otros de dos, tres y cuatro años de edad, cubiertos unos de sarna, otros de gusanos, y que no saben otra cosa más que comer y llorar. Es necesario procurar a estos últimos, alimentos y pagarlos: pero en tanto que los encuentro me veo obligado yo mismo a prepararles su frugal comida con harina y azúcar; a los otros es necesario comprarles los vestidos, es necesario lavarles, curarles, abrigoles, en fin, hacerles todos los servicios que una madre cariñosa prodiga a sus hijos. Dios me da fuerzas para soportar estos trabajos. Pero el número de niños abandonados aumenta de tal manera, que si no soy socorrido con alguna limosna moriré con ellos.»

En la bien organizada misión que los Padres Blancos tienen en Uganda, exigen a los niños como preparación para el bautismo, un catecumenado, junto a los mismos Padres que dura seis meses. Cuando el niño, después de regularmente instruido en su aldea por el catequista, se decide a arrostrar la última prueba, dice adiós a su familia y con su batillo al hombro se encamina a la misión, se le señala una pobre calaña, donde vive el medio año que ha de durar el catecumenado, y allí encontrará su lecho

sobre unas cañas, si no están ocupados todos, pues de lo contrario se tiene que acomodar en el suelo. «Cuando vienen de sus pueblecillos, dice un misionero, llegan con los carrillos llenos, la piel reluciente de salud; mas a las pocas semanas se vuelve negra y rugosa: los pobres niños no comen su sagú; y solo una vez al día, al caer de la tarde toman un plato de lananas. Sus cobertores dejan pasar la luz y con más razón el frío de la noche. Acaso preguntaréis: ¿por qué no los alimentan mejor? La razón es clara; porque hace falta dinero. Los misioneros reciben para mantener y vestir durante seis meses a un catecúmeno, un franco y 75 céntimos.»

¿Veis ya la necesidad de vuestro cornadillo de cinco céntimos mensuales, para salvar a tantos infelices, a quienes la desgracia parece haber escogido para hacerlos sus víctimas? Sin vuestra cooperación el misionero no puede recoger esa multitud de expósitos de China y demás países infelices, porque no tiene con qué retribuir a las nodrizas que los crían; no puede encomendarlos a la caridad de los Hospicios y casas de Beneficencia que él mismo ha levantado, porque también allí las subsistencias cuestan dinero, que él no puede sacar de las entrañas de la tierra; no puede educar convenientemente a esos niños y niñas rescatados, y hacer de ellos maestros y maestras de escuela, ni darles la carrera de medicina, tan necesaria en las misiones, ni cultivar la vocación al sacerdocio y a la Religión, que en algunos se despierta; porque todo esto supone una serie de gastos mayores de lo que puede el misionero remediar, aun que su caridad sea muy grande.

(Continuará)

GRAO DE GANDIA

Con deseos de comunicar a los lectores de REVISTA DE GANDIA algo de lo que se hace por este pueblo, dirijo mis pasos a casa del señor Vicario con objeto de completar los datos que tengo tomados para una reseña de los ejercicios de las Cuarenta Horas que, con toda solemnidad, se han celebrado durante los tres días de Carnaval.

Y alcanzado ese objetivo, y dispuesto a retirarme de la casa-abadía, una pequeña indiscreción, insignificante escrupulo la llamó el señor Vicario, cometida por un servidor de ustedes, hizo que hiciera por que se alargara un poco más la entrevista y que adquiriera ciertos antecedentes, que de verdad deseaba conocer, para poner a mis pacientes lectores al corriente de una obra altamente benéfica para este pueblo y que, con tanto entusiasmo como la emprendió, lleva adelante, con la cooperación de muy valiosos elementos, el referido señor Vicario.

Más de tres meses que, con una abnegación solo comparable con su constancia, está trabajando en esa árdua labor que su celo por la gloria de Dios y sus aficiones a los obreros y sus simpatías por los desheredados de la fortuna han cargado sobre sus hombros.

Hay en ello una prueba solemne de que mucho se hace cuando mucho se quiere y un solemne mentir a los que pretenden empezar las obras sociales sobre la base del dinero, como si Dios necesitara de esos insignificantes factores, que tanto aprecia el mundo, para hacer que se consoliden sus obras.

La breve conversación sostenida con el señor Vicario me convenció de que para el triunfo de una empresa solo se necesita: que responda a una necesidad real y sentida; que se aproveche el momento oportuno y que haya voluntad de llevarla a cabo; si la obra es hija del capricho o tiene por móviles otros que no sean los intereses verdaderos de Dios; si se desprecia la oportunidad o la voluntad flaquea, está garantido el más ruidoso fracaso.

Una obra como a la que nos referimos (y que ya nombraré cuando se me autorice para ello) con sus peripecias, con sus caídas, con sus muchos acontecimientos, constituye un curso de sociología práctica, en el que se aprende mucho y bueno y sin peligro de que se olvide.

Tiene, y nadie lo duda, muchas contrariedades que a veces son serios disgustos; pero si la ley de las compensaciones tiene en alguna parte satisfacción cumplida es, y muy de cierto, en el libro de la Providencia divina; y ella sabe suavizar las asperezas de aquellas con satisfacciones que solo el que las experimenta sabe apreciarlas.

Calmen sus impaciencias, mis lectores, por conocer la misteriosa obra, que mayores son las mías por publicarla; y ayúdeme con sus oraciones para que en el asalto que preparo pueda apoderarme del permiso para darles a conocer eso que les he dicho tanto beneficio está reportando al pueblo de Grao de Gandia.

EL CORRESPONSAL

Febrero de 1918.

Algo más sobre Fontilles y sus contornos

Los "avens" sobre Fontilles

Llámanse *avens* un sumidero o abismo entre rocas. Hay en la peña que domina a Fontilles entre los dos caminos, alto y bajo de Murla una especie de *falla* o disloque violento de la roca. Parece una zanja de vía férrea abandonada, que se está derrumbando. Es de época remotísima, probablemente de antes que emergiera del mar, que cubría todo el reino de Valencia. Su dirección es de suroeste a noroeste. Este piso de sedimento calcáreo de gran espesor sigue en situación horizontal; mientras en el *Barranco del Inferno* asoman otros pisos inferiores en posición casi vertical, pudiendo servir de dique natural al *Pantano proyectado de Eisberg*. Y sirvieron tal vez de hecho antes de abrirse el *Estrecho* por el desgaste. Tiene el *Estrecho* unos noventa metros de alto por trece de anchura media. El espesor del dique natural es de unos doscientos metros. Que siguió cerrado este paso al retirarse el mar, parecen indicarlo las rincónadas cultivables de la *Font Grossa* y de la *Juvea*. Así el proyectado Pantano no sería más que una restauración del primitivo natural.

Las llamadas "Balas dels Moros"

En los alrededores de Fontilles llaman la atención unos núcleos de mineral de hierro negros por la oxidación, irisados en su masa como cristalizada. Suelen al romperlo presentar un núcleo como una avellana de polvo metálico. Llámense en el país *Balas dels Moros*. Las hay como el puño y como balas de fusil. Pero no lisas, sino granulantes de un negro lustroso. A poco que uno se fije, las reconocerá en la masa de las rocas, como nosotros las poseemos de todos tamaños aun pegadas a la roca. También se hallan algunas bolas de ocre amarillento en la misma roca y sueltas, por abundar su criadero en el término entre las arcillas en explotación.

El Gordius (?) en los torrentes de Fontilles

Buscábamos en el torrente los hermosos Jacintos de Compostela, cuando nos llamó la atención una espiral al parecer de hilo de goma arqueándose sobre el arenal. Recogimosla con afán en un trozo de periódico por no tener a mano ningún recipiente adecuado. A nuestra vuelta el gusano estaba seco y sin vida. Lo echamos al agua y cuál no fué nuestra sorpresa al ver cómo se avivaba desenroscándose y enroscándose sin cesar en el agua limpia, que le renovamos de cuando en cuando. Mide unos tres palmos y su diámetro no llega a dos milímetros, sin cabeza visible en los extremos. El vulgo cree ser un largo cabello animado. Recogimos otros mucho más delgados.

Se ve también con frecuencia junto a las fuenteillas un *ave fría* o frailecillo, llamada allí *Judia*. Lleva capucha y es de hermoso color pardo tornasolado. Su tamaño es mediano.

El agua en Fontilles

Este primer elemento de vida no falta en Fontilles, como el mismo nombre lo indica. Una perenne mina de agua riquísima a bastante altura sobre los edificios principales surte aún para riego a todo el Sanatorio. Además se ha canalizado con autorización del Estado el caudal del torrente de Laguar, que da una muela de agua durante gran parte del año. En verano nada por consumirse para el riego en Laguar. Se dispone, pues, de un salto de cerca de cien metros para producir calefacción eléctrica, como proyectan los Patronos del Sanatorio. ¡Qué hermoso es ver despeñarse el agua sobre Fontilles herida por el sol naciente! Con esto queda probado que no falta del todo la hulla blanca en Fontilles. Un molino intermitente muele unas treinta arrobas diarias de grano durante más de medio año en un salto de diez metros bajo Laguar.

Verdaderamente Dios se complace en aquellos sus devotos y resignados leprosos, desechados del mundo, favoreciéndoles espiritual y materialmente, que es una maravilla de la Divina Providencia.

JUAN SADERRA, S. J.

Gandia, Febrero de 1918.

CARTA ABIERTA

Sr. Director de REVISTA DE GANDIA.

Muy Sr. mio: Convencido de la utilidad y necesidad para la buena marcha de la Congregación Mariana de esta ciudad, la creación en ella de academias encaminadas a formar la educación intelectual de sus congregantes, he decidido, contando con el previo aviso y beneplácito de los superiores, implantar dichas academias,

proponiéndome así, y de un modo en absoluto desinteresado, dar un baño de cultura a los jóvenes gandienses que a tan noble fin aspiran.

Estas academias serán de tres clases: de *Derecho Mercantil*, de *Mecánica* y de *Agricultura*, sin que sea esto óbice para que si con el tiempo se viera la conveniencia de establecerlas de algunas otras materias, también se implantaran.

La primera de ellas comenzará sus trabajos el próximo lunes (D. M.) y como para la explicación de los asuntos que en la misma se deben tratar se ha designado a mi humilde persona, indico a continuación los temas principales, que durante lo que resta del presente curso, motivarán nuestra atención.

Preliminares de Derecho Mercantil.—*Personas que intervienen en los actos mercantiles.*—*Compañías mercantiles.*—*Término y liquidación de las mismas.*—*Registro mercantil.*—*De los libros y de la contabilidad de comercio.*—*De los actos y contratos mercantiles.*—*De los instrumentos de cambio.*—*Suspensión de pagos y quiebras.*—*Nocciones sumarisimas de Derecho Mercantil marítimo.*

Claro está que en algunas instituciones de comercio será necesario explicarlas con todo género de detalles por ser de vivo interés para los académicos y en cambio, de otros, tan solo se dará una noción por carecer de utilidad para los mismos.

Usted que siempre ha mirado con simpatía los actos de esta Congregación a la que me cabe, aunque inmerecidamente, la honra de presidir, no dudo incluirá en su REVISTA que tan dignamente dirige, los extractos reducidos que, resumiendo las explicaciones de la semana, pienso hacer con el fin de que los interesados puedan repasar los conceptos aprendidos y de que Gandia vea que en esta Congregación, como en todas las católicas, procuramos el bienestar de nuestros semejantes poniendo de nuestra parte para que puedan alcanzarlo, cuanto nos sea posible.

Soy de V. att^o s. s. q. b. s. m.

FELIPE ARAGONÉS

MISERERE

Misericordia, Señor;
Según tu grande bondad
Espero tengas piedad
De este pobre pecador.
Ya que en pos de tus bondades
Mi alma arrepentida corre,
Tu misericordia borre
Mis muchas iniquidades.
Más y más limpiarme puede
De mi iniquidad tu amor;
Haz que ni sombra, Señor,
De pecado en mi alma quede.
Pues conozco que ofendí
Tu divina Majestad,
Y tengo mi iniquidad
Siempre delante de mí,
Contra tí sólo he pecado
Y hecho el mal en tu presencia;
Ten de mí, Señor, clemencia
Y seré justificado.
Presente, Dios mío, ten
Que en iniquidad he sido
Por mi madre concebido
Y en el pecado también.
Tú la verdad has amado
Y conocerla me diste,
Y a pesar de ello me viste
Caer en grave pecado.
Rociame con hisopo
Y luego me lavarás,
Y más limpio me pondrás
Que de nieve blanco copo.

Darás gozo y alegría
A mi oído, y exaltados
Mis huesos tan humillados
Serán en tan fausto día.
Aparta, Señor, tu faz
De mis pecados malditos,
Y borra ya los delitos
De mi existencia fugaz.
Un corazón puro, y nueva
Vida en mí crea al efecto,
Y un espíritu ¡oh Dios! recto
En mis entrañas renueva.
No deseches, Dios, mi llanto,
Tu faz vea en todas partes;
No me desprecies ni apartes
De mí tu Espíritu Santo.
Devuélveme la alegría
De tu salud celestial,
Y espíritu principal
Dé vigor al alma mía.
Enseñaré a los impíos
Tus derrotos, y así
Se convertirán a tí,
Llorarán sus extravíos.

Librame ¡oh Dios! de la mengua
De la sangre derramada,
Y tu justicia ensalzada
Será siempre por mi lengua.

Señor, tú eres mi esperanza,
Tú mis labios abrirás,
Y de mi boca jamás
Te faltará la alabanza.

El sacrificio que te hacen,
Si tú quieres yo te haré;
Los holocaustos, yo sé,
Dios mío, que no te placen.

Si te ofrecen sacrificio
Espíritu atribulado
Y el corazón humillado,
Lo admites siempre propicio.

Haz, Señor, a Sión bien,
Como tu bondad desea,
Y que edificados vea
Sus muros Jerusalén.

Sacrificios por mis yerros
Entonces aceptarás,
Y en tus altares ten irás
Holocaustos y becerras.

J FELIS

Crónica de la Semana

El insigne tribuno Vázquez de Mella se niega a formar parte como diputado en las futuras Cortes, porque dice que se puede decir de ellas, lo que de otras dijo Sagasta: «Cortes deshonradas antes de nacer» y que el Gobierno actual hará como el acompañamiento en los entierros, se despedirá a la puerta del Congreso.

Acostumbrado como está este ilustre hombre de estado a prever los acontecimientos políticos, basta que lo diga él para que todos los hombres sensatos asienten sus afirmaciones, de modo que no serán pocos los que piendan el entusiasmo en las elecciones que se acercan. No obstante y resulte lo que resultare, insistimos en que todos los buenos deben emitir su voto ateniéndose en un todo a las normas dadas por los Prelados, que hacen las veces de Dios.

Sin embargo, por lo que se refiere al señor Vázquez de Mella, no solo aplaudimos su resolución, sino que entendemos que ni en las futuras ni en las pasadas Cortes debió tomar parte, porque si en vez de perorar en el Congreso, lo hubiera hecho y lo hiciera en las grandes capitales, en grandes mitines de propaganda preparados al efecto, la palabra y la sabiduría del coloso de ambas cosas se cotizarian mucho más altas y sería incomparablemente mayor el fruto que reportarian al individuo y la sociedad. Estas es y ha sido hace ya tiempo nuestra humilde opinión. Siempre nos ha dolido que Vázquez de Mella arrojara sus margaritas a hombres casi todos empedernidos y esclavos de sus ideas liberales, cuando tantos otros de buena voluntad se hubieran aprovechado, si hubieran tenido ocasión de oírle.

Por lo demás, ya parece que van los acontecimientos preparando el dicho de Mella, es a saber, que las futuras Cortes antes de nacer son deshonradas, porque si son los radicales y los regionalistas los elementos principales, según dicen, que las han de integrar, y ya en los trabajos de propaganda son silbados y apedreados sus adalides, como pueden muy bien acreditarlo los ciudadanos Lerroux y Ventosa, no hay para qué decir lo que puede suceder después del parto.

Ahora le ha salido a Vázquez de Mella un rival en la persona de D. Alejandro, porque también este coloso de la frescura, se ha dado a vaticinar lo futuro, diciendo allá por Anlucia en un mitin que no se harían las elecciones porque estaba a punto de estallar la revolución del hambre. Pero ¡miren qué gracia! de ese modo todos seríamos profetas. ¡Como que él estaba en el secreto de que los operarios del diario *El Progreso*, que es suyo, están muriéndose de hambre! Vamos, D. Alejandro, esas bromas son demasiado pesadas: llamar progreso al hambre de los que ayudan a usted en sus empresas y darse aires de profeta anunciando una calamidad que ya la tiene usted en casa, es sencillamente tomar el pelo a los amigos políticos y a los pobres trabajadores que usted emplea. Nos parece que se cuele usted demasiado en la ignorancia del público que le sigue y podía usted ser algo más agradecido.

Marcelino Domingo ha comenzado ya su propaganda electoral con la moderación y comedimiento que le recomendaron al sacarle de la cárcel, de modo que el hombre, en atención a dicha recomendación, dice que está dispuesto a hacer la revolución en las Cortes, y si esto no puede ser, en la calle a tiro limpio, y perseguirlo así los fueros de la libertad, cuyo fundamento, según D. Marcelino, es este «lo que no se

quiera a buenas, que se haga hacer a malas, y asunto concluido.»

En vista de esto, estábamos por enviar una cordial felicitación a Pablo Iglesias porque se ve que su doctrina del *atentado personal* hace fortuna; pero, por otra parte, más bien le debemos enviar el más sincero pésame, y no solo a D. Pablo, sino también a D. Alejandro el fresco, porque con D. Marcelino les ha salido un competidor capaz de eclipsarles, y sino al tiempo.

Qué tres lumbreas ¿eh? Pues no crean ustedes que los regionalistas de la Liga querrán darles el brazo a torcer, no; porque los hay entre ellos que simpatizan con los mismos procedimientos y son capaces de entrar por todo, como la semana del diablo, y sino que se lo digan a Cambó, el cual quiere levantar tan altos los puestos de su futura monarquía o república, veremos lo que sale, que puedan entrar todos sin inclinarse para nada, porque la humildad en esos gobiernos renovadores es una indecencia indigna de Satanás, y por eso precisamente no se quiere contar con Dios.

¡Pobres hombres! a ver si sois la segunda edición de Viviani el ministro francés, que quería apagar las luces del cielo, y ahora las luces de la tierra se han encargado de apagarle a él los humos y de dejar a su desdichada nación sin plumas y cacareando.

Y demos nosotros gracias a Dios que no nos ha sucedido otro tanto. Lo cual no ha ocurrido ciertamente por falta de *apaga-luces* del cielo, como Viviani, que bien lo han deseado estos, y aun lo procuran, sino porque la Providencia nos ha querido librar. Bendita sea.

El peligro amarillo

Paris. En el periódico «La Petite République» encontramos el siguiente artículo: El Japón ha adoptado—o se ha dejado imponer, como se quiso—una situación muy cómoda en la alianza. Por el momento, corren el mínimo de riesgos y acaparan el máximo de provechos. Lejos de nuestro ánimo de censurarle esto. Probablemente no se le ha pedido hacer más de lo que hace, y quedando fiel al pacto suscripto por él y haciéndose lo más útil posible a sus aliados se limita a no rechazar los beneficios que se le ofrecen de paso. Pero, he aquí que estos provechos no serán jamás malogrados por el impuesto sobre los beneficios de guerra. Entretanto, nuestros industriales estarán aventajados siempre por los productores japoneses mientras dure la guerra.

Después de haber triunfado en el Brasil y en otros lugares, la penetración japonesa en el mercado australiano crece de día en día desde que la guerra ha paralizado por completo, o al menos la ha reducido fuertemente, la exportación inglesa a este mercado. Esta penetración debe su éxito al trabajo enérgico de los comisarios, comerciantes enviados por el Gobierno japonés y a los viajeros de comercio enviados por los fabricantes enviados y exportadores de Australia. Por otra parte, dada la penuria de productos manufacturados, muchos exportadores australianos van frecuentemente al Japón para hacer allí por sí mismos compras.

Principalmente en el comercio de tejidos ha adquirido el Japón la posición más fuerte en el mercado australiano. Durante los nueve primeros meses del año fiscal de 1917, la exportación japonesa de tejidos a Australia ha alcanzado el valor de 1.200.000 libras, contra 1.100.000 durante los 12 meses precedentes y menos de 500.000 libras en 1913. Y esta exportación no consiste solamente en tisús de seda que el Japón acostumbra a exportar, sino también en gran número de tisús de algodón de todas clases, de los que Inglaterra era la única proveedora antes de la guerra. El corresponsal australiano del «Times» reconoce que los japoneses han adquirido una reputación muy buena en el mercado australiano. Teniendo en cuenta lo barato de la mano de obra japonesa, su facilidad de transportes y su extraordinario espíritu de iniciativa, los fabricantes de tisús de algodón japoneses serán con el tiempo los competidores más formidables de la industria algodoneira inglesa.

No han sido llamados los agregados militares argentinos en Berlín y Viena

Buenos Aires. El Ministro de Relaciones Exteriores desmiente que haya ordenado sean llamados los agregados militares en Berlín y Viena a causa de la situación internacional.

Los polacos de Rusia

Berlin. La Comandancia Suprema polaca publica una proclama de movilización, en la que los polacos son invitados a salir de los regimientos rusos para entrar en los contingentes especiales polacos bajo la bandera polaca. Hasta las

mujeres, los niños y los viejos formarán parte de estas formaciones independientes.

Una proclama análoga ha sido dirigida a los polacos de Kiew. Los periódicos polacos de Moscon, San Petersburgo y Minsk reparten esta proclama entre tres millones de emigrados poloneses residentes en Rusia. La residencia del comité de movilización se ha instalado en Minsk.

Rumanos y bolchevikis

San Petersburgo. Una nota del Comisariado de Negocios Extranjeros conmina a todos los rumanos residentes en San Petersburgo a presentarse en el Comisariado en el plazo de 3 días, bajo pena de ser detenidos.

25.000 millones de débitos de la Entente a los Estados Unidos

Washington. El nuevo adelanto de 150 millones de dollars concedido a Francia hace ascender el total de los anticipos a los aliados a 4.684 millones de dollars, aproximadamente 25.000 millones de francos.

Detención de Oficiales británicos en San Petersburgo

Berlin. Las guardias rojas han detenido en San Petersburgo a dos Oficiales ingleses del cuerpo de automóviles blindados británicos: el Comandante Dye y el Teniente Smith.

Los progresos de Turquía

Berlin. Según la «Vossische Zeitung», el Gobierno turco ha presentado en la Cámara un proyecto solicitando se vote un crédito para el estudio del proyecto relativo a la construcción de un puente y de un túnel que una a Europa con Asia.

Las calamidades de Rusia

Milán. El «Corriere della Sera» comunica de San Petersburgo:

Desde hace algunos días falta pan. El precio de los víveres ha alcanzado una altura incómensurable. Las patatas cuestan 5 rublos el kilo; el azúcar falta por completo. La carne de caballo tiene un gran consumo, a causa de la falta completa de otras clases. La fábrica Obuhov ha sido cerrada. 8.000 obreros, impulsados por el hambre, han abandonado San Petersburgo. Por otra parte resulta interesante oír que en los cuarteles de las tropas afectas a los maximalistas existen en abundancia harina y azúcar. No es probable que esta crisis pueda durar mucho tiempo aun sin que se produzcan los más serios disturbios de carácter anarquista. En las tiendas se desarrollan ya sangrientas colisiones, causadas por la multitud hambrienta. A diario tienen lugar conferencias entre el Consejo de Comisarios populares y los representantes de los obreros de las diversas fábricas, que amenazan con represalias si no obtienen víveres. Las colonias extranjeras han quedado reducidas a una mínima expresión. Además del espectro del hambre, aparecen ya las enfermedades. Ante todo reina una epidemia de tifus, que adquiere en la capital rápidas proporciones, especialmente en los barrios obreros donde también amenaza estallar la peste. La terrible epidemia, que en el frente del Cáucaso ha causado millares de víctimas, es propalada a toda Rusia por los soldados desertores y los expulsados. Todas las medidas de previsión y defensa se hacen imposibles a causa de la impaciencia de las masas y de la disolución de los organismos sanitarios.

El fracaso de la propaganda revolucionaria rusa entre los prisioneros alemanes

Berlin. La oficial «Norddeutsche Allgemeine Zeitung» escribe sobre la fracasada propaganda de los revolucionarios rusos entre las tropas alemanas: Nuestros prisioneros en Rusia se aprovechan del desorden reinante en el país y de la ocupación cada vez más débil de las posiciones enemigas para regresar a nuestro frente. Han vuelto ya muchos oficiales, suboficiales y soldados. La propaganda rusa no produce en ellos impresión alguna. Se burlan de esta y declaran sin excepción que se alegran del estado de cosas que reina en Rusia. Allí es donde aprendieron a estimar el orden y la seguridad que existe en la patria. Los camaradas que aún se encuentran en Rusia, dicen, piensan así y se mofan de los intentos enemigos de convencerles de la idea que los revolucionarios rusos consideran la felicidad del mundo.

Las economías del pueblo alemán

Berlin. Copiamos del «Berliner Tageblatt»: 20.000.000.000 de marcos depositados en las Cajas de Ahorros constituía en 1914 una parte

de las economías hechas por el pueblo alemán. Estos depósitos ascienden en la actualidad a 30.000.000.000.

La próxima ofensiva

El famoso crítico militar suizo escribe en el «Bund de Berna: Como los alemanes están en posesión de la libertad de acción y realizan sus concentraciones en Occidente sin descubrirse por completo en Oriente, negociando al mismo tiempo en Brest-Litowak una paz separada, y como además se han hecho por los gobernantes de las Potencias centrales ciertos ensayos, aunque con todo género de consideraciones, para determinar una base general de negociaciones, la situación militar y política de las Potencias occidentales exige una ofensiva, caso de que no estén inclinadas a entrar en el camino de las negociaciones: Cuanto más tiempo esperen los alemanes a la ofensiva por ellos preparada, cuyo desarrollo está supeditado no solo a determinados preparativos, sino también al curso de la acción política, antes se verán forzados ingleses y franceses a pasar a la ofensiva. El «Temps» dice muy bien que la decisión militar únicamente puede conseguirse en aquel teatro de la guerra donde se encuentran frente a frente los ejércitos principales, esto es, entre el mar del Norte y Suiza, y agrega de un modo significativo: «Si Hindenburg no se decide a tomar aquí la iniciativa, corresponderá a los aliados poner término a una situación que no debe prolongarse indefinidamente.»

La guerra submarina

El «Daily Mail» publica un artículo de fondo que lleva por título «¿Qué piensa hacer el Almirantazgo?», y en este trabajo periodístico dice entre otras cosas:

¿Existe un pequeño resquicio de esperanza de que el Almirantazgo pueda dominar a los submarinos? Desde hace aproximadamente un año permanece invariable la situación. Unos 4.000 a 5.000 barcos de guerra y de vigilancia se defienden a la desesperada contra 50 o 60 submarinos alemanes, pues esta es la cifra verdadera de los submarinos que operan constantemente en alta mar. El resultado es que semanalmente son hundidos de doce a veinte buques ingleses de gran porte y que de tiempo en tiempo se nos cuenta que esto es inevitable, que el mismo Nelson no podría hacer más, si viviera, y que no existe ningún medio contra esta calamidad.

Si es inevitable y si no existe ningún medio, entonces tenemos que aceptar honradamente que el almirante Scheer, Comandante de la flota alemana de alta mar, haya dicho: «Si el número de hundimientos de barcos enemigos continúa así, un niño puede ver que llegará el día en que Inglaterra tenga que decir: No puedo más.»

La escasez de carbón en los Estados Unidos

Amsterdam. Según informes que aquí se tienen, el Gobierno americano tiene la intención de mantener la suspensión general del trabajo todos los lunes, hasta nueva orden.

Los obreros ingleses quieren negociar la paz

Dice el «Daily News»: «Se ha celebrado una asamblea de mecánicos e ingenieros pertenecientes a la federación de las industrias de ingeniería y construcción de buques, y en ella los asistentes han fijado su actitud respecto al proyecto de nuevos efectivos militares. La resolución adoptada fué la de prevenir al Gobierno que si éste no entra en negociaciones inmediatas con los países enemigos para celebrar una conferencia internacional de obreros, ellos se declaran en huelga.»

NOTICIAS

A los veinte años apenas cumplidos, en esa rosada edad en que todo sonríe, forjándonos la ilusión de que el camino que hemos de recorrer en este mundo se halla sembrado de flores, que el tiempo truoca en espinas, ha fallecido el apreciable joven Andrés Centella Climent, hijo de nuestro entrañable amigo y fervoroso católico Andrés Centella Alandete.

Desde muy niño ingresó el malogrado joven en la Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga, y en ella ha permanecido hasta que Dios ha dispuesto borrar su nombre del libro de los vivos.

Reciban sus afligidísimos padres nuestro más sentido pésame, y a nuestros lectores pedimos encomienden a Dios el alma del difunto.

Confortado con los auxilios espirituales, que recibió con ejemplar devoción, ha fallecido el martes último otro benemérito congregante mariano, el joven Luis Cucart Ferrer.

Durante la larga penosísima enfermedad que le ha llevado al sepulcro, ha dado repetidas elocuentes pruebas de ejemplarísima piedad cristiana, sufriendo sus acerbos dolores con la sonriente en los labios y con una resignación tan grande, que ha sido la admiración de todos y motivo de edificación.

El carácter jovial y bondadoso de nuestro cariñosísimo llorado amigo difunto, granjeóle la estimación y el aprecio de cuantos se honraron con su leal amistad. Fué siempre, y ese es el mejor elogio que de él podemos hacer, un esforzado adalid de la causa católica, dispuesto a derramar su sangre en defensa de tan santos y puros ideales.

Como los consuelos humanos no pueden mitigar siquiera la pena que embarga el corazón de sus bonisimos padres por la pérdida de un hijo tan bueno y amantísimo, a Dios pedimos se los conceda copiosos y a nuestros lectores pedimos una oración por el alma del difunto.

El martes último terminaron en la insigne Colegiata de esta ciudad, las solemnísimas Cuarenta Horas que con brillantez y esplendor inusitado se han celebrado en los días de Carnaval. Han sido numerosísimos los fieles que se han postrado ante Jesús Sacramentado, reparándole de los agravios y ofensas que los mundanos le infieren durante las saturnales carnavalescas.

Sentimos de veras carecer de espacio para esbozar siquiera los notabilísimos discursos pronunciados por el M. I. Sr. D. Pedro Tomás Montañana, doctísimo Magistral de esta Colegiata. No hemos sabido qué admirar más en ellos: si la inimitable elocuencia de la forma, o la profundidad y *substancia* del fondo.

En la última de esas conferencias, abordó el eximio orador un tema de trascendentalísima importancia y de palpante actualidad, es a saber, dirección que debe imprimirse a la acción católica social en los modernos tiempos de lucha, si se quiere que sea eficaz su actuación.

«En esas instituciones—decía acertadamente el conferenciante—debe procurarse ante todo y sobre todo, infiltrar en los asociados el espíritu moral y religioso.»

A las merecidísimas felicitaciones que por su meritisima labor ha recibido el Sr. Magistral unimos la nuestra muy entusiasta y sincera.

Hemos recibido un interesante folleto del insigne publicista y abogado D. Javier Fages de Climent, titulado «Españolicémonos!... Ingleses, no; pero franceses... menos.»

El autor de este interesante folleto demuestra con datos históricos y opiniones de hombres ilustre antiguos y modernos, que la amistad y trato con nuestros vecinos de allende el Pirineo han sido y han de ser siempre funestos para nuestra Patria, toda vez que sus intereses y los nuestros son opuestos y antitéticos.

Recomendamos su lectura, por ser de actualidad palpante.

Se han recibido noticias telegráficas del capitán del vapor «Banderas», anunciando que ha sido abordado por un vapor sueco, en la costa francesa, frente a La Pallice, y que por haber sufrido importantes averías, ha tenido que refugiarse en La Rochelle para repararlas.

El «Banderas» salió de Gandía el 1 del corriente, con un cargo completo de 14.500 cajas de naranjas y 12.000 de cebollas.

Este vapor fué requisado por el Gobierno y cargó para Liverpool.

Se vende la casa núm. 13 de la calle de Canalejas (carretera de Denia), compuesta de planta baja de 40 palmos de fachada por 100 de profundidad y dos pisos altos.

Dará razón en la misma su dueño Juan Bautista Lloret.

Se vende un carro en muy buen estado, para dos caballerías con sus tableros y vela. Darán razón Arzobispo Polón, núm. 8, Gandía.

Se venden seis casas contiguas, sitas en esta ciudad, calle de Alcoy, números del 10 al 20 inclusive, juntas o por separado. Dará razón D. Jesús Domingo y Gomar, plaza de las Escuelas Pías, número 6.

Información Religiosa CULTOS

Iglesia Colegial

Domingo 17. Dominica I de Cuaresma y de Minerva. A las siete y media, Misa de Comunión por la Asociación de señoras del Sagrado Corazón.

Después de Tercia la Conventual con exposición y sermón de Cuaresma. Por la tarde, después del Vía Crucis, Ejercicio de los Siete Domingos.

Iglesia Ex-Convento de S. Roque

Domingo 17. Al toque de oraciones, empezará el devoto ejercicio de la Corona dolorosa de mortificación para los Terceros de San Francisco de Asís y que se repetirá todos los domingos de Cuaresma.

Imp. de Luis Catalá y Serra, Gandía

"DEPURASA"

(NOMBRE REGISTRADO)

LICOR ANTI-ESTAPHILOCÓCCICO AUREO
DIPLOMA DE HONOR - DIPLOMA DE MÉRITO - MEDALLA DE ORO
DEPURATIVO PODEROSO

Infalible para curar Antrax, Acné, Forunculosis, Erisipela, Sarampión, Anginas, Bronquitis, Laringitis, Parotiditis, Pneumonia, Coriza, Enteritis, Eczema, Urticaria, Impétigo, Diabetes, Albuminuria, Dispepsia, Nefritis, Erupciones de la piel, etc.

RECOMENDADO POR EMINENCIAS MEDICAS

PRECIO: 3'50 PESETAS FRASCO * DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósitos: Dr. Andreu, Barcelona.—Sres. Pérez Martín y Comp.ª, Madrid.—Sres. G. Conat y Comp.ª, Valencia.—Centro Farmacéutico, Alicante.—J. Adrover, Gandia.

PULVERIZADORES DE COBRE de la acreditada marca EXCELSIOR

REPARACIONES Y ACCESORIOS

CASA GRAS

MAYOR, 51.-GANDIA



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

Línea de New York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracalbo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapur, Ilo, Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 19 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, demás escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña, el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenas Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 psra Montevideo, Santos Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO (BARÓN DE VALLVERT), SAN VICENTE, 257, Teléfono núm. 339.

A. OLMOS DONDERIS

OBRAJADOR DE SOMBREROS Y VESTIDOS para señoras y niñas

Martínez Cubells, 6, pral. (Antes Santa Clara)

VALENCIA

COLEGIO DE CORTE Y CONFECCIÓN = SUCCURSAL DE = DOÑA AMPARO OLMOS = DIRIGIDO POR =

MANOLITA OLMOS

PASEO GERMANIAS, 34.-Gandia

GRAN FABRICA DE TUBOS, TEJAS Y LADRILLOS

HORNO CONTINUO @ HORNO INTERMITENTE

@ SEGUN TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS MODERNOS @

PEIRÓ Y C.ª JERESA

Especialidad en TUBOS Y CANALES para la conducción de aguas para riegos resistentes a las más altas presiones ordinarias, ladrillo hueco, rasilla para tabiques, bloques americanos, ladrillo de fachada, etc. etc.

Taller de construcción y reparación de Maquinaria * Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrífugas para la extracción de agua para riegos.—Norias, armaduras, máquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.—Aparatos para la fabricación de alcohol de vino e industrial.

VILANOVA HERMANOS

Teléfono, 1,248
Camino Grao, 201

VALENCIA

A LOS AGRICULTORES

Taller de reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de

SOLER Y DOMÉNECH

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos. Presas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc. Se re montan calderas. Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle de Alcoy, número 22—GANDIA

EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES

Vivía en el Paseo de las Germanías y se ha trasladado a la Calle de Rausell, núm. 13, 1.

GANDIA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar.

Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRÁULICOS

GARCIA, MORATAL Y COMP.ª PEGO

M. Paniagua y Compañía

Mayor, 60, Gandia

Único depósito de la renombrada lámpara STARK



Electromotores, transformadores, grupos completos motor-bombas para riegos, contadores eléctricos, hilos y cables cubiertos y desnudos, material para alta y baja tensión; linternas de bolsillo, timbres y sus accesorios y material pequeño para toda clase de instalaciones; taller de reparaciones para toda maquinaria y aparatos eléctricos. Lámparas irrompibles, hasta 50 bujías, a pesetas 1'05. La Wolfram y las mejores marcas hasta hoy registradas, a 1'15. Devolviendo el culote de una lámpara fundida o rota, 30 céntimos de rebaja. La acreditada lámpara «STARK» a precios sin competencias.

Para retratos de niños de Primera Comu- nión y trabajos artísticos la

FOTOGRAFIA DE IBAÑEZ

(PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES)

Galería la más amplia y cómoda.

Visita su nueva exposición en la

Calle Mayor núm 23.-GANDIA

Agencia de sirvientas y nodrizas

de

CATALINA GIL

Se colocan sirvientas y nodrizas con buenos informes. Dirigirse calle Canónigo Noguera, número 5, hojalatería.- Gandia.

Vides Americanas del Centro Vitícola Gandiense de los

HMNOS. D. PERFECTO Y GABRIEL SENDRA.-GANDIA

Se ofrecen para la próxima temporada 1917 y 18 grandes cantidades de estacas ingertables y estaquillas para viveros.

CLASES

Murviedro x Rupestris, n.º 1202.

Lots o Fenómeno.

Chacelas x Berlandieri, n.º 41, B.

Berlandieri x Riparia, n.º 420, A.



Se garantizan las autenticidades de las plantas que se expiden * Precios se darán por correspondencia